
本报讯 4 月 19 日，在中国共产党

即将迎来百年华诞的重要时刻，全景

式真实记录武汉一线抗疫历程的纪

录电影《一起走过》在京举行发布会，

影片主创偕片中医务代表、社区干部、

志愿者等出席发布会，现场与大家分

享了一线抗疫经历和影片创作的初心

与过程。

2020 年初，一场新冠肺炎疫情突

袭大江南北，成为新中国成立以来在

我国发生的传播速度最快、感染范围

最广、防控难度最大的一次重大突发

公共卫生事件。在以习近平总书记

为核心的党中央坚强领导下，全党全

军全国各族人民万众一心、众志成

城，打响了疫情防控的人民战争，取

得了全国疫情防控阻击战的重大战

略成果，书写了气壮山河的抗疫史

诗，铸就了生命至上、举国同心、舍生

忘死、尊重科学、命运与共的伟大抗

疫精神。在这场空前严峻的抗疫斗

争中，中央新闻纪录电影制片厂（集

团）闻令而动、逆行出征，先后派出了

两批共 9 人的摄制队伍，深入武汉抗

疫一线进行拍摄。

真实、客观展现武汉抗疫过程

影片主创团队用镜头真实记录下

从党和国家领导人到每一个普通民

众，在抗疫面前的家国情怀、生动故事

以及积聚起来的感人至深的力量，塑

造了包括“天使白”、“橄榄绿”、“守护

蓝”、“志愿红”等一大批各行各业的平

凡英雄。正是这些平凡英雄，在逆境

中前行，于磨难中坚守，构筑起疫情防

控最坚不可摧的防线，汇聚成中国人

民万众一心、共克时艰的磅礴力量。

影片从国家、民族、城市、个人等不同

侧面出发，通过“国”与“家”的情感交

织、艰难抉择，将个体记忆融入宏大叙

事中，在“家国一体”的主题表达中，体

现对个体生命的尊重与守护。

发布会现场，影片出品方、总发行

方代表，保利影业投资有限公司总经

理张信生对影片给予了高度肯定和认

可，他在致辞中说：“影片《一起走过》

还原的，是中华儿女在历次灾难中不

服输、打不垮的顽强生命力，也是我们

交给祖国人民以及世界的一份答卷。”

一线抗疫工作人员勇敢顽强、舍

小家为大家的抗疫精神鼓舞着每一个

新时代的奋斗者，影片总导演朱勤效

表示，这部电影不是为了去触碰大家

的伤痛，而是为了传递出一种温暖，这

种温暖，是人类情感共通的。

影片《一起走过》的创作者深入抗

疫一线，用镜头真实、客观地记录了包

括医务人员、社区干部、志愿者、火神

兄弟建造者等一线抗疫人员的真情实

感，权威、真实、温暖地还原了战疫任

务的紧迫与艰巨。一幕幕场景，一声

声旋律，从紧张到舒缓，从平静到激

昂，令人潸然泪下的同时，在内心积聚

的力量却更加澎湃。作为首部全景展

示抗疫一线的纪录影片，《一起走过》

极具历史和收藏价值，发布会现场，主

创方代表郭本敏将影片手印海报赠予

中国电影博物馆收藏保管。

影片讲述的是温暖不是痛苦

《一起走过》总导演朱勤效告诉

记者，以往纪录电影的创作都会有策

划，但此次新冠肺炎疫情属于重大突

发事件，新影集团的创作者们都是临

时接到拍摄任务，过程中更不知道会

遇到哪些人和哪些事，所以大部分都

是根据创作者的经验和现实条件去

拍摄。

直到现在，世界范围内的新冠肺

炎疫情仍在继续，但作为电影，时间上

总要有个结束。“我们最后选择武汉解

封那天作为影片的结束。这期间有大

量的素材，件件都是非常感人的事情，

因此在后期剪辑时，这个‘做减法’的

过程其实是十分艰难的。”朱勤效说。

相比其他纪录片，《一起走过》中

没有解说词。一方面是因为是发行时

间所致，更重要的是“影片中人物所说

的话很多都是金句，无需再用解说

词”。朱勤效表示，片中出现的人物都

是普通人，但他们的情感及话语既朴

实又充满力量。

作为一部全景式的纪录片，《一起

走过》记录了包括医务人员、社区干

部、志愿者、火神兄弟建造者等一线抗

疫人员。“影片中既有武汉当地的医务

人员，也有外来援助武汉的医务人员；

既有军人和干部，又有普通的志愿者

和基层干部。我们之所以选取了方方

面面的抗疫人员，就是要让影片全面

体现在这场没有硝烟的战争中全体人

民的力量。”

朱勤效说，在自媒体时代，很多当

时的感人事件观众早有耳闻，《一起走

过》除了要站在一个更高的角度记录

下这些人和事外，更重要是带给观众

温暖。“影片中有父子情、母子情，有并

肩作战的战友情，还有陌生人之间在

危难时刻相互帮助的至真情感。”在朱

勤效看来，如今观众再来回看这段经

历，人们体会到的应该是温暖而不是

痛苦。这也是他们拍摄《一起走过》的

重要原因之一。

《一起走过》由中央新闻纪录电影

制片厂（集团）、保利影业投资有限公

司出品，湖北长江电影集团有限责任

公司、咪咕文化科技有限公司等单位

联合出品；由中共黑龙江省委宣传部、

中共湖北省委宣传部、黑龙江广播电

视台联合摄制；保利影业投资有限公

司总发行，华夏电影发行有限责任公

司、北京全盛世纪影业有限公司、北京

聪聪文化传媒有限公司（人民放映）联

合发行。影片于4月20日在全国院线

公映。

（林琳）
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对于把影评当作工作的写作者

来说，他们多少都会在选择批评对

象的时候有所倾向。最常见的一

种是倾向于自己所欣赏的创作者

和作品，另一种也很常见的是倾向

于引起自己关注和批评欲望的，后

者会导向批评者个人电影观的自

我表达、批评者对电影史名场面或

电影理论新可能的试探等。无论

如何，能把倾向性置于写作之中是

舒适的。不舒适的情况也时常发

生，当批评者观影后意识到自己并

无明显的倾向甚至并无批评的意

愿时，就会倍感不适。

笔者看完正在上映的影片《八

月未央》（下简称《八》）25 个小时之

内，便处于这种不适的状态。这并

不是说我对此片没有基本的判断，

恰恰相反，我的判断非常基本和简

单：首先，此片的思想情调、电影语

言都很平庸；其次，主创在营造幻

境方面尽力了；再次，这个幻境及

其最初成立的社会-心理基础已经

消失殆尽。笔者点开文艺迷影人

群的著名评论网站，发现关于此片

大多数影评的判断和我很一致，截

至 4 月 19 日此片得分 3.9。票房方

面，16 日上映当天短暂居于榜首后

迅速下滑，三天累计 3000 万。

面对如此显而易见的结果，特

别是阅读了几篇相当用心“吐槽”此

片、间或心疼原作的长帖之后——

有几篇写得仔细投入又犀利，笔者

还能做什么呢？或者说，还有什么

需要做吗？其实我的迷茫来自于

此：假如我能想到的批评已经有人

做 过 了 ，再 勉 强 拼 凑 一 篇 岂 非 无

聊？周日晚 10 点，我赶到影厅的时

候，检票员好心提醒我，这是一部

爱 情 片 ，您 确 定 您 要 看 吗 ？ 那 一

刻，我已经觉得自己够无聊了。所

以这篇小文主要想说的，是“过时”

这件事。

《八月未央》文学原作出自“安

妮宝贝”2001 年的小说散文集。“安

妮宝贝”是作者 1998 年 10 月在网络

上 写 作 并 发 表 作 品 时 使 用 的 笔

名。世纪之交，中国互联网文学异

军突起，许多位作者在网络上声名

鹊起，获得出版圈瞩目，再推出实

体书，这改写了中国文学传播和营

销的逻辑。一时间，安妮宝贝、卫

慧等以一种新世纪先锋、前卫的姿

态取代了上一世代的文坛流行作

者，成为跨世纪时 80 后青少年的精

神寄托与投影。安妮宝贝——更确

切地说是励婕，出生于 1974 年。那

一代人学习文学时，要面对传统的

文学历史和观念，面对其宏大而沉

重的体系。安妮宝贝等同类作家

的 写 作 ，很 自 觉 地 离 开 了 这 个 体

系，朝向着更加疏离现实却又更加

敏感地接受现实触碰、继而用更多

非现实的符号或意象来包裹自我

的个体心灵而去。这种表达经由

互联网的传播并引发读者也是青

少年网民的强烈共鸣。

“谁的青春不迷茫”，80 后的青

春体验，成就了一个很长时段里的

所谓“疼痛青春文学电影”。现在

回过头来看，我们能比较清楚地意

识到，世纪之交的教育（包括家庭、

学校和社会等各个层面在内）决定

了那一代青少年的特定文艺接受

模式，如在青春期身体下隐藏的童

年心态和童话嗜好，日韩流行文艺

特别是漫画和剧集带来的人物形

象和造型，成长过程与国家社会转

型、经济发展阶段同步带来的对小

资生活景观的想象（这往往以理想

的 成 年 人 生 活 方 式 呈 现），等 等 。

70 后的安妮宝贝以其文字的华丽、

意象的堆砌和不管不顾的唯美追

求，为 80 后打开了“镜城”之门，等

到 80 后郭敬明等崛起，更把 90 后的

青春流行文学经验带到了“幻城”

深处。

需要指出，安妮宝贝那一代的

网络文学作者，在营造他们的“镜

城”时，仍然显示出来自过去文学

时代的自觉，修辞、结构、叙述等都

考究甚至雕饰。村上春树的限量

版《挪威森林》成为未央和朝颜惺

惺相惜的重要物件，其实是在宣示

主创的文学及审美趣味之源流，其

中不乏标榜某种文化优越感的目

的。延续到电影里，青春悲苦的外

衣下，玩酷嘚瑟的行为比比皆是：

童 年 未 央 的 祈 祷 词 来 自《阿 甘 正

传》里的童年珍妮，400SS 重机摩托

车、印着美国 66 号路 Logo 的头盔和

万宝路香烟标识着美国梦对一代

中国青少年的吸引，咖啡一定要手

冲黑咖才能帮朝颜和未央对上暗

号 ，上 海 摩 登 几 乎 从 民 国 穿 越 而

来，为未央的母亲穿上旗袍戴上银

手镯，海鸥牌胶卷相机必须是父亲

的遗产好让女儿终生陷入对男性

的恐惧与迷恋……这些道具或台

词，就仿佛大孩子收藏玩具一般，

能让拥有者自己流连忘返却不能

帮助影片完成时空的如实呈现，也

不 能 由 碎 片 拼 搭 出 叙 事 的 结 构 。

观影过程中，我好几次产生一个念

头：假如按照影片里为数不多的惊

悚段落来做，可能反倒会更容易把

编导的个人趣味变成一般观众愿

意买账的另一种商品。

2007 年，第二届华语青年论坛

北京计划融资会上，李凯凭借《八》

的 剧 本 ，获 得 最 佳 项 目 优 胜 奖 。

2018 年，这个项目开始电影制作。

此片的问世过程是如此漫长，以至

于现在很多媒体在提到编剧时会

使 用“ 庆 山 ”。 这 是 2014 年 6 月 ，

“ 安 妮 宝 贝 ”宣 布 改 换 过 新 笔 名 。

从一个十足女性化的旧笔名，到非

常男性化的新笔名，这位文学的写

作者宣示着自我的蜕变。她当年

的读者人群，也早已过了青春期。

改编自网络文学的国产青春片声

誉一度不堪，直到《七月与安生》、

《少年的你》才挽回来。此外，近两

年来，“女权主义”成为高热度的词

语，并不断引发从现实到网络空间

的 争 议 ，姑 且 不 论 这 些 争 议 的 是

非，女性意识的高涨都已经影响到

文艺领域，女性为主角的作品首当

其冲，男性主创先天被置于女性主

义批评之下。这些事情，应该还有

笔者没来得及仔细搜寻罗列的一

些因素，成为《八》上映时面对的现

实局面。遗憾的是，《八》几乎没有

做任何准备。

走 过 青 春 期 的 人 大 都 能 意 识

到，在青春激情消耗掉之后，仍然

保持青春期的生活状态和表达方

式，将非常尴尬。时间，和时代，都

已向前走了很远。青春片还会存

在，但每一代青少年有属于他们自

己的时尚，青春片也必然要紧紧跟

随，使这个类型的作品能迎合甚至

引领时尚。当然，青春题材的文艺

作品中，确实有些具备超越时尚、

时代之上的力度，但那是属于“维

特的烦恼”，与绝大多数作者无缘。
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三、首映

银幕上出现了这样一组镜

头：西哈努克再次来到中南海

西花厅，但他所敬爱的伟大朋

友周恩来已经不在了，迎接他

的只有满院盛开的海棠花。

然后是一组连叠的西花厅

和海棠花的空镜，既表达了西

哈 努 克 对 周 恩 来 的 情 感 和 思

念，也给了观众一个回味。

周恩来的外交工作同时也

是人的工作，从“情”字下功夫，

他会让一个信仰截然不同的人

对 他 产 生 这 样 深 深 的 思 念 和

敬仰。

在周恩来手里，外交不是冷

冰冰的讨价还价的谈判，外交

还充满了丰实的人情味。周恩

来不仅在困难的时候帮助柬埔

寨，帮助西哈努克，还照料西哈

努克的几个儿子在北京的学习

生活。

他又克服各种困难，把病危

中的西哈努克的母亲从金边接

到北京治病等等。

银幕上这组写意的镜头中

留给观众一个思考和想象的空

间，让周恩来的伟大胸怀和人

格魅力在银幕上得到充分的表

现，并在观众心中留下深深的

印记。全国上映时，许多观众

在看到这个段落时都掉泪了。

这部影片就是纪录片《周恩

来外交风云》。

1998 年的电影发行第一仗，

便是北京的民营建基公司与中

央新闻纪录电影制片厂联合出

品 的 纪 录 片《周 恩 来 外 交 风

云》，出品人也是投资人的王三

雪名不见经传。来自全国四面

八方的电影人，聚集到这里。

在冲击中国电影市场最初

的日子里，制片与发行就这样

亲如兄弟。王三雪首先找到北

京市电影公司的高军，高军召

集全国同行。重点市场上海是

王三雪的主要勘查地。导演傅

红星从幕后也出现在前台，一

起张罗全国的试片活动。

这个难忘的冬夜，全国电影

宣 发 人 员 集 合 到 了 北 京 。 北

京，二十二年前“十里长街送总

理”的北京。在《周恩来外交风

云》出现之前，宣发的激情总是

首先在个别城市发生，然后蔓

延各地，达至全国。《周恩来外

交风云》开创了全国宣传营销

同时发动的先河。

我不记得是否从这一天开

始认识了上海的老吴——上海

市电影公司宣传科长吴鹤沪。

高军、老吴和我的共同的谢顶

第一次在全国电影宣发行业跟

前亮相。

《周恩来外交风云》的上映此

时具备天时地利人和因素——时

值周恩来总理诞辰一百周年，影

片的纪录片风格加上部分“解

密”镜头对于中国观众既陌生也

亲切，很有吸引力。它也是第一

次从人们久违的周总理外交故

事 中 ，感 受 对 总 理 的 情 感 ，在

1998 年的时候，这部影片不仅找

对了时机而且充满厚度。

吴鹤沪和高军在那个策划

会的晚上，都满怀深情地阐述了

构思，如何调动社会情绪，如何

动员起社会媒体，如何把动员做

到全市影院当中去，围绕着这些

话题来自全国的宣发人员纵论

至深夜，还依依不舍。

回到广州，我和广州市电影

公司的电影部经理肖燕萍作了

详尽的讨论，在一般以为政治

意识淡薄的广州，应该怎样把

这部纪录片宣传起来？广州，

能够走在全国的前面吗？

几天之后，我和肖经理把全

市的电影院、影剧院、文化宫礼

堂的经理们召集起来，在广州市

电 影 公 司 召 开 了 一 个 部 署 会

议。当大家到齐并安静下来后，

我说出了做好《周恩来外交风

云》的策划。与全国各城市不一

样的是，广州不搞统一的大型新

闻发布会，不搞从上而下的影片

首映礼，而是从每一条战线和每

一个系统出发，每一家影院都去

联系一个大的系统。

譬如文化口、教育口、银行

口、铁道口、农林口、公交口、轻

工口、纺织口、省直机关口、市

直机关口，等等。每一家影院

必须在一周之内落实自己的联

系系统，报告与我，统一在报纸

上发出广告：XX 系统纪念周恩

来总理诞辰一百周年暨《周恩

来外交风云》首映式 X 月 X 日

隆重举行。

我要求至少一周之内广州

出现十个“首映式”，并且首映式

上致辞的嘉宾必须是该系统的

主要领导。如此，影片上映的声

势必然如星火燎原，带动市场。

全体经理对这一番运筹无不心

领神会，返身就去着手准备。

3 月 5 日是周恩来总理诞辰

日。前一周，广州的各大媒体

开始按照安排陆续刊出了《周

恩来外交风云》在广州上映的

广告。这次的电影广告与以往

不同，也是唯一一次不同，它们

同时作为全社会纪念周恩来总

理的“动员令”，具体到各个系

统，系统的领导出来致辞。

回 到 22 年 前 ，我 还 是 一 位

上山下乡的知青，1976 年 1 月 8

日周总理逝世的消息传到了连

队。一批女知青赶到七八公里

外的镇子上扯了一大匹黑布，

连队知青都带上了黑纱。但是

我们接到了上级通知，不许举

行周总理的悼念活动。分场场

长叫荆春山，是一位老八路，他

果决地通知全分场各连到场部

举行“农业学大寨誓师大会”。

那一天我们连从离分场最远的

驻地准时到达场部现场，大会

开始，荆场长宣布全体向敬爱

的周总理默哀……

青春的热血仍未冷。一周

之内，广州媒体上出现的影院

和各大系统的联席首映礼超过

了十个，主持并致辞的都是系

统的一二把手，有的远在外地

出差也连夜赶回广州，也有的

单 位 原 来 不 知 道 这 种 上 映 形

式，主动与影院联系加入到首

映的行列当中。

前所未有，声势空前，我们

看到了市场的脉搏，广州的这

种由影院动员、全社会参与的

上映方式，为全国所罕见。《周

恩来外交风云》在电影之外上

演 了 一 幕“ 风 云 大 戏 ”。 这 是

1998 年的春天。这部影片创下

了全国新的纪录片票房纪录：

3500 万元。广州，周恩来早年

革命生涯最大量活动发生地的

城市广州，也成为了纪念一位

伟大的无产阶级革命家最深情

的城市。

（待续）

《八月未央》：

关于“过时”的一次定义

本报讯 4 月 19 日，青春歌舞喜剧

《燃野少年的天空》发布“开心咸鱼”

版人物海报，发布首轮演员阵容——

彭昱畅、张宥浩领衔主演，尹正特别

出演，以及斯外戈、胡宇轩主演。海

报中，五位少年各自手握一条品种相

异的咸鱼，驰骋在蓝天白云间，热烈

青春的气息扑面而来。海报主题“做

一条开心的咸鱼”透露出欢乐的喜剧

气质。

据了解，影片于 2018 年开始筹

备，早在 2019 年 1 月 4 日便来到海口

进行首次勘景，并于2020年11月在海

口开机。影片拍摄共分为两个阶段，

在第一阶段（2020 年 11 月 9 日-2021

年 1月 8日，共计 61天）总体拍摄小杀

青后，又于春暖花开之时（2021年 3月

26日-4月 17日，共计 23天）拍摄了影

片中极重要的两段歌舞场面，完成了

电影的第二阶段拍摄并正式杀青。目

前，该片已完成整体剪辑，将于今年暑

期档上映。 （影子）

《燃野少年的天空》杀青

纪录电影《一起走过》在京首映
让观众感受到温暖和爱


